

## INTRODUCTION

### Objet

Depuis la fin de la Guerre froide, les Nations unies et les organisations régionales et intergouvernementales sont de plus en plus appelées à jouer un rôle accru pour ce qui est de la prévention de conflits meurtriers. Pour faire face à ce défi, les organismes multilatéraux, leurs États membres et les organisations non gouvernementales ont conçu un grand nombre de nouvelles approches. Il serait bon de faire l'inventaire des nouveautés qui se sont récemment fait jour à cet égard dans les différentes parties du monde, afin de les affiner et d'examiner leur capacité d'adaptation à d'autres régions. Le séminaire avait pour objet d'engager le dialogue dans ce sens.

### Parrains

Le ministère des Affaires étrangères et du Commerce international du Canada, et le Centre de recherches pour le développement international étaient les organisateurs et les parrains du séminaire. Celui-ci avait pour coparrains la Commission Carnegie pour la prévention des conflits meurtriers, l'Académie internationale pour la paix et l'Institut des Nations unies pour la formation et la recherche. Le séminaire s'est tenu à Ottawa, dans les locaux du CRDI, du 11 au 13 mars 1998.

### Participants

Le séminaire réunissait des praticiens-experts venus des quatre coins du monde pour mettre en commun leurs approches, leurs perceptions et leurs expériences concernant la prévention des conflits. Les invités représentaient un large échantillon des principales organisations régionales et intergouvernementales oeuvrant dans ce domaine, ainsi que les Nations unies et leurs organismes spécialisés. Étaient également conviés des diplomates chevronnés, qui établissent les politiques des États membres à l'égard de ces organisations, ainsi que des représentants d'organisations non gouvernementales ayant travaillé avec des organismes multilatéraux à la prévention des conflits. Enfin, des membres des organismes parrains et coparrains ont participé aux débats. Le séminaire était placé sous la présidence de M. Gordon Smith, président du Conseil des gouverneurs du CRDI et ancien sous-ministre des Affaires étrangères du Canada.

### Orientation des débats

Le séminaire a examiné la prévention des conflits dans son sens large, s'attachant non seulement à la diplomatie préventive mais aussi à la promotion des droits de la personne, à la démocratisation et au développement socio-économique. L'accent était mis sur la nécessité d'empêcher les conflits dès le début, au moyen de la diplomatie préventive et d'activités visant à consolider la paix avant que le conflit n'éclate. Les débats ont porté principalement sur les conflits intra-étatiques, ceux-ci constituant la vaste majorité des conflits qui ont requis l'attention de la communauté internationale dans les années 1990, par opposition aux conflits